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令和５年度第２回市史編さん委員会 会議録（抜粋）

日 時：令和５年１１月２９日（水）

１０：００～１０：３０

場 所：２階３号会議室

出 席 委 員：奈良委員長、平林副委員長、三村委員、鞠子委員、伊藤委員、佐野委員、

髙橋委員、坂口委員（８名）

欠 席 委 員：久末委員、谷中委員

事 務 局：齋藤課長、松尾主査

委託事業者：(株)ぎょうせい北海道支社 徳島主査、磯

１ 開 会

２（１）新室蘭市史第７巻の目次構成（案）について

○委員長 → 事前に委員の皆さまにお配りしていますが、(株)ぎょうせい北海道支社よ
り第７巻の目次構成案が示されたので、提案内容について説明をお願い

します。

(株)ぎょうせい北海道支社より、目次構成案の提案内容について説明。

（別添）新室蘭市史第７巻 ページ構成素案

○委託業者→ ・最初の段階での素案。

・事前に事務局からの資料（主に広報むろらん、議会だより、10大ニュ
ースなど、室蘭市の全体の流れを書いた資料）を基に作成。

・今後、目次案が決定後、細かい資料を順次、お借りしたい。

・キーワードを抽出して年表を作成し、それをベースに構成。

・具体的なイメージを分かりやすくするため、小見出しレベルまで極力拾

いながら作成したが、広報などをメインで抽出すると、抜け落ちてしま

う所がある。

・実際に資料が集まり進めていくと、今回提示したものより、小見出しは

かなり増えていくと思う。

・第６巻で「自然と環境」が巻頭に出てくるが、前回で説明尽くされてい

るので、今回は最後の「資料編」で記述。
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・巻頭は、プロローグという形で、今回の２０年間のあゆみを簡単に振り

返り、室蘭市のこの時代の特徴が表現できるよう、見開き２ページか４

ページでよいと考えている。

・第６巻で「国内外の動き」が巻頭におかれていたが、早く室蘭市を紹介

するのが本筋だと思うので、巻頭におかずに、第１編「政治・行政」の

各市長の時代ごとの説明部分で、国内外の状況なども合わせて入れる

ような記述にしたい。

・第１編「政治・行政」は、行政改革がこの時代の特徴なので、ここは章

として独立させる。

・室蘭市史の中でかなり大きなボリュームを占めるのが、産業関連。

第６巻では産業と経済の編を分けていたが、１つの枠組みの中でまと

めた方が、シンプルではないかと思い、第３編にて１つにした。

・「都市計画・公共事業」の公共施設整備は、第６巻では独立した項目だ

ったが、個々の施設の内容は、産業や福祉など個々の項目で取り扱い、

公共施設整備は、整備のあり方や長寿命化計画など大きな方向性につ

いて記述。

・エネルギーは、第４編「都市計画とインフラ整備」で扱うべきか、ある

いはエネルギー産業という視点から、第３編「産業・経済」で扱うべき

かは要検討。

・第７編「福祉・保健・医療」の第６巻と違う所は、「社会保険制度」の

章を設けた。

・第９編「文化・スポーツ・教育」は、大きな特色が、小中学校の統廃合

なので、ここはページ数をしっかりと割き、統合された新設学校の紹介、

廃校となった各小中学校のあゆみについても、きちんと説明したい。

・第６巻は「社会教育」と「生涯学習」が混在していたが、使い方を検討

していく必要がある。今回は「生涯学習」という言葉で作成。

・全般的に編の順番については、再検討（「文化・スポーツ・教育」を前

の方へ入れるべきか、子育て施策の「福祉・保健・医療」を前半に持っ

ていくべきかなど）が必要。

○委員長 → 事前に委員の皆さまから目次構成案について、意見をいただいておりま

すので、事務局から説明をお願いします。

目次構成（案）への編さん委員からの意見について、事務局の見解を説明。

○事務局 → 資料に沿って説明します。
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事務局見解

1
第5編 環境
・「公園の現況と整備」を追加

リニューアル事業や公園におけるネーミングライツの
導入など新たな試みが実施のため、追加検討。
追加の際、「第4編 都市計画とインフラ整備－第1章 
都市計画－第3節 まちづくり」が適当と考える。

2
第3編 産業・経済
第5章 観光業
・「娯楽の現況」を追加

第6巻では、「第15編 観光－第3章 娯楽の現況」に
て記載しているので、「第3編－第5章」の「第5節」に
新規で追加検討。

3
第9編 文化・スポーツ・教育－第3章 文化
・記念碑・記念物・パブリック・アート像を掲載

収録期間内の設置事例を調査し、その件数により項
目建ての要否を検討。
掲載する場合、「第9編－第3章－第4節 文化振興と
文化財」が適当と考える。

4
第1編 政治・行政－第1章 市政運営
・「室蘭から鳩山首相誕生」を掲載

市政運営の項目ではなく、
「第1編－第5章 選挙と市議会の動き」第2節 衆議院
選挙の次の「第3節」に新規追加検討。

5
第1編 政治・行政－第2章 行政改革プロジェクト
・一般財団法人室蘭ルネッサンスを掲載

6
第1編 政治・行政－第2章 行政改革プロジェクト
・室蘭港立大学を掲載

7
第1編 政治・行政－第11章 NPO等
・室蘭文化センター→室ガス文化センターに変更

提示した箇所は、団体名を掲載している箇所で、団
体名は変更していないため、そのまま。

8
第1編 政治・行政－第11章 NPO等
・室蘭市民会館運営委員会を掲載

（5～8共通）
掲載団体・掲載箇所は今後、どこまでの団体を載せ
るか検討。

9
第1編 政治・行政－第14章 広域行政
・「福島県のPCB廃棄物、室蘭市で処理へ」を掲載

福島に限らず、処理全体として掲載が適当。
掲載場所は、「第5編 環境－第1章 環境行政の推
進」に新たな節を追加検討。

10
第3編 産業・経済－第2章 ものづくりのまちとして
・「室工大、宇宙・航空研究盛ん」を掲載

「第3編－第2章－第3節 産学官民の連携」に追加。
同章の「第6節 航空機産業の発進」に宇宙産業を含
めることも考えられるため、検討。

11
第3編 産業・経済－第4章 商業
第1節 商業の現況
・ぷらっと・てついちを掲載

第6巻にて掲載しているが、その後の動きを掲載する
か検討。

12
第3編 産業・経済－第5章 観光業
・測量山ライトアップを掲載

第6巻にも掲載しているが、収録期間内に連続1万日
を迎えるなど、掲載すべき内容があるため、第5章に
新たな節を検討。

13

第3編 産業・経済－第5章 観光業
第2節 観光施設・観光スポット
・銀屏風や地球岬展望台は単独ではなく室蘭八景と
　して一括記述すべき

一括して掲載へ検討。

14
第3編 産業・経済－第5章 観光業
第3節 観光イベント
・YOSAKOIソーラン祭りを掲載

YOSAKOIソーラン祭り自体は、本市のイベントではな
いため、掲載対象にはならないが、参加団体や港ま
つり内のイベントを実施しており、第3節中の「港まつ
り」の項目での掲載を検討。

編さん委員からのご意見

市民との協働という活動があるかの確認が必要。
第11章 NPO等に「その他の団体」の節を追加が適当
と考えるが、活動内容によっては、「第9編文化・ス
ポーツ・教育－第5章 生涯学習－第2節 生涯学習」
の可能性もあるので、検討。
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事務局見解

15
第3編 産業・経済－第5章 観光業
第4節 物産・グルメ
・クロソイを掲載

第4節内に追加で検討。
（市の魚選定が第6巻に掲載がないため、選定事業も
含め掲載）

16

第3編 産業・経済－第5章 観光業
第4節 物産・グルメ
・クラウンドファウンディング→クラウドファンディングに
　訂正

修正する。
H29年度「西いぶりクラウドファンディング販路拡大事
業」は事業休止となったため、掲載自体を検討。

17
第4編 都市計画とインフラ整備－第2章 公共施設整
備
・「水道水から発がん性物質ベンゼン検出」を掲載

対応中の件であること、収録期間の末期に起こった
事案であり、今後の推移を見て収録期間を超えて掲
載するかを含め、掲載内容の検討が必要。
掲載する場合は「第5章 上下水道」が適当と考える。

18
第7編 福祉・保健・医療－第1章 福祉
第4節 障がい者福祉
・ふきのとう文庫を掲載

当該団体は障がい者福祉団体ではないと思われる
ので、NPO等に掲載すべきかなど、掲載箇所等につ
いて検討。

19

第9編 文化・スポーツ・教育－第3章 文化
第2節 文化関係団体
・室蘭文芸協会など、室蘭文化連盟の単位団体の
　1つ。単独ではなく「室蘭文化連盟」（22団体）として
　一括記述すべき。

第6巻も同様の掲載であり、ご意見の方向で掲載。

20
第9編 文化・スポーツ・教育－第3章 文化
第3節 文化イベント・事業
・市民邦楽・芸能祭を掲載

掲載内容を確認の上、検討。

21

第9編 文化・スポーツ・教育－第3章 文化
第3節 文化イベント・事業
・「三浦清弘著「街道-アフンルパロの物語」が
　第24回日本文芸大賞受賞」を掲載

追加の方向で検討。

22
第9編 文化・スポーツ・教育－第3章 文化
第3節 文化イベント・事業
・「三浦清弘文学碑建立」を掲載

「第9編－第3章－第4節 文化振興と文化財」での記
載が適当と考えるが、収録期間内における記念碑等
の設置事例を把握の上、記念碑等全体の掲載を検
討。

23
第1編 政治・行政－第5章 選挙と市議会の動き
・「鳩山総理誕生」を掲載

4と同様

24
第1編 政治・行政－第8章 世帯数と人口
第1節 世帯数と人口の推移
・「人口10万人割」を掲載

追加の方向で検討。

25

第2編 海事・海運
・「コンテナ航路」の章を追加
　室蘭市港湾行政の3本柱として、フェリー、客船、コ
　ンテナとしていることを考えると、この四半世紀での
　変遷を設けてほしい。

今後、掲載内容を検討するが、「第8章」として新規追
加検討。

26

第3編 産業・経済－第4章 商業
第1節 商業の現況
・この四半世紀は商業再編の四半世紀でもあった。
　生協・丸井倒産、新しいSC誕生など、「現況」という
　表現だけでは物足りない。

掲載内容を整理の上、独立した「節」とするか検討。

編さん委員からのご意見
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○事務局 → ご意見以外に追加したい。

・第９編 文化・スポーツ・教育の「第４章 スポーツ」を「第３章 文化」

と同様の「節」の構成に修正したい。

（第１節 施設の現況、第２節 関係団体、第３節 イベント・事業 等）

・商業・工業は、行政の資料だけではなく、民間企業の資料を収集してい

くが、報道が頼りになる情報のため、報道機関のご協力をお願いしたい。

・執筆の段階で、どれだけ資料収集ができるかにより、小見出しの内容が

変更になる。

○委員長 → 委員の皆さまからの意見と事務局の見解、追加も含めて提案もあったが、

この段階で意見や質問はあるか？

○委 員 → 特になし

○委員長 → ただ今示されたばかりで、中々意見も出せないと思う。期間を定め、改め

て委員の皆さまから意見をいただきたい。

○委 員 → 異議なし

２（２）その他

○事務局 → ・今回の事務局の見解への追加意見、また目次構成案についての新たな意

見を含め、１２月中までにご意見いただきたい。

・ご意見を含めた構成案の追加修正案を、１月中までに示す。

・改めて追加修正案への意見をいただいた上で、３月末に編さん委員会を

開催予定。

・３月の編さん委員会では「編・章・節」の構成を固めたい。

・これからの資料収集、各分野において、ご協力をお願いしたい。

・来年度は、資料収集が主なので、委員会を開催する機会は減るが、原稿

ができ上がり次第、またご意見をいただきたい。

○委 員 → 異議なし

３ 閉 会

以 上


